



Universidad del Sureste Escuela de Medicina

ENSAYO

**MATERIA
INMUNOALERGIAS**

**DOCENTE:
Dr. MARTINEZ GUILLEN DIEGO
ROLANDO**

**PRESENTA
González Requena Nymssi Michell**

La epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída de Tenochtitlan y Tlatelolco

Introducción

“La viruela negra es una dermatosis viral aterradora y letal. El caso último de viruela endémica se registró en Somalia en 1977 y la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró la erradicación mundial de esta enfermedad en 1980. Si se produjera un caso de viruela, la notificación inmediata es obligatoria, por la vía más rápida, a las autoridades sanitarias.” (Carrada, T. 2003)

Como ya se expuso anteriormente la viruela es una enfermedad altamente contagiosa causada por un virus, más específicamente por el virus de la viruela, esta enfermedad es muy letal que puede hasta causar la muerte, de manera que si llegara a producirse un brote es de suma importancia tomar las medidas de protección y notificación inmediata que ya se encuentran establecidas en el país en caso de brotes de enfermedades que se encuentran erradicadas.

La introducción de la viruela a México se considera como un hecho importante para la conquista ya que según datos históricos apuntan a que fue un esclavo del Capitán Panfilo de Narvaes quien portaba con dicha enfermedad, por desgracia este evento terminó con muchas vidas de los nativos.

Desarrollo

“Silenciosa e infalible, la viruela empezó a expandirse en la Cuenca de México tras la huida de los españoles en la llamada Noche Triste, cobrando la vida de macehuales (gente del pueblo) y gobernantes como Cuitláhuac, al convertirse en el arma más letal contra los mexicanos.” (INAH, 2021)

Tras la llegada de los españoles, no solo sometieron a la nación, sino que también provocaron un sinnúmero de muertes de los oriundos con la viruela, se podría considerar como un arma biológica que jugó a favor de ellos y contribuyó a la conquista de pueblos indígenas, hechos que han quedado en la historia de México y que terminaron con parte de la cultura mexicana.

Gracias a los investigadores y crónicas indígenas hoy en día se puede tener noción de lo que sucedió en el pasado, en torno a las causas y efectos de dicha patología y la población indígena, quienes fueron privadas de su salud. Se sabe que dicha enfermedad es altamente

contagiosa y que fue propagada por esclavos de españoles, quienes no solo querían imponer su cultura y religión a otras naciones. Sus esclavos eran personas de tez negra, el hecho de tener la piel de un tono oscuro los hacía prisioneros, además de ellos se creía que tenían una "caraga demoniaca", estos fueron actos de discriminación y opresión contra la cultura negra.

"Cuando entramos a Tenochtitlan, íbamos caminando por encima de los cadáveres. Los cadáveres estaban apelmazados, apelmazados por la gran mortandad, el hambre y epidemia, y muchos de ellos estaban llenos de ronchas y lesiones en la piel, coinciden en su relato Francisco López de Gómara, Cortés y Bernal Díaz del Castillo." (INAH, 2021)

Según datos de historiadores fueron miles de muertes las que causó la epidemia de viruela en pueblos indígenas Mexicanos. Tras cientos de muertes el pueblo fue exterminado no solo por dicha epidemia sino por el hambre de los nativos y otras enfermedades de las cuales no se tenía ninguna explicación y mucho menos un manejo adecuado para oler erradicarlas. Fue así como este suceso marcó la historia de México.

"Conocer sobre Cuitláhuac ha sido bastante difícil, pues debió ser borrado de las fuentes históricas. Se trataba de un personaje incómodo que, de haberse mencionado en las crónicas de los conquistadores, hubiera obstaculizado la creación de un discurso cristiano-ibérico del siglo XVI, mediante el cual se justificó el dominio y la invasión de un pueblo considerado salvaje que necesitaba conocer la 'religión verdadera'".

Conclusion

Como conclusión ocurrieron eventos catastróficos para los pueblos indígenas quienes fueron víctimas de una gran masacre que terminó en la erradicación de pueblos indígenas y con la imposición de una cultura y religión ajenas. Por otro lado dichos eventos históricos han contribuido al avance de la medicina, ya que gracias a eso se encontró una cura contra la viruela y con ello su erradicación.

Podemos ver la importancia no solo de la historia sino de una rama de la medicina como lo es la inmunología, ya que es la encargada de estudiar el correcto funcionamiento de del sistema de las defensas del organismo humano. Gracias a extensos estudios se descubrió una vacuna que era capaz de erradicar dicha enfermedad, esto no hubiese sido posible sin la historia que nos precede y a los estudios que se han realizado a lo largo de ella.

Bibliografía

INAH (2021). La epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída de Tenochtitlan y Tlatelolco. Secretaria de cultura. Boletin No. 70

Carrada, T (2003). La viruela: diagnostico, prevencion y tratamiento. 18(5):240-51. S0213925103727063.pdf